
GAZETA DE VALENCIA

DEL MARTES 23 DE MAYO DE 1809.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

*Extracto de la Gazeta inglesa intitulada Morning Herald del
20 de Abril de 1809.*

*Socorros destinados á España y Portugal desde primero de Mayo
de 1808 por el Gobierno de S. M. Británica.*

Artillería y municiones.

Cañones 98, con 31600 cargas: obuses 38, con 7200 id.
carronadas 9, con 4000 id.

Armas, municiones, tiendas y equipages de campaña.

Fusiles 200177 : carabinas 200 : fornituras completas
39000 : balas de fusil 6.660000 : equipages de campaña
10000 : cantinas 50000 : cintureones y cananas 240000 : espa-
das 61391 : chuzos 79000 : cartuchos embalados 23.477955 :
barriles de pólvora 15400 : tiendas de campaña 40000 : mo-
chilas 54000 : cananás solas 206150.

Vestuarios.

Lienzos, yardas 118000 : cálico, id. 82000 : paños, pie-
zas 4254 : cálico, id. 22212 : vestuarios hechos 92100 : pa-
res de zapatos 307400 : piezas de lienzo para sábanas 762 :
paños, yardas 250000 : sargas, piezas 6485 : casacones
50000 : camisas 39100 : pares de suelas 50000 : id. de bo-
tas 36500 : gorras y sombreros 16000.

Numerarios.

En efectivo libras esterlinas 1.931903 : en letras de cam-
bio pagaderas en el país y negociadas 220431, ó sean pesos
fuertes 9.567984, 8 reales vellon, 7½ quartos.

Es copia á la letra.

En el estado que antecede no se incluyen los donativos de equipages de campaña, vestuarios, medicinas, cajas de instrumentos de cirugía, y otros varios renglones, con que han concurrido las Subscripciones de Comerciantes y otros Individuos de Londres, Gibraltar y Malta &c. ni el dinero venido en barras de plata á algunos puertos de ambos Reynos.

PORTUGAL.

Lisboa 28 de Abril.

De la Gazeta de Lisboa de esta fecha.

El Lunes entraron en este puerto siete transportes y una fragata, que conducian á su bordo tropas inglesas, y el Martes entraron ochenta y ocho transportes, que conducian igualmente tropas de aquella Nacion aliada, especialmente de caballería.

Del 29.

Las cartas del Norte de Portugal continúan en asegurar que ha muerto el General francés Loison en Oporto, y que ha sido enterrado con mucha pompa; su muerte ha sido el resultado de sus heridas.

Por avisos particulares.

Es inevitable la rendicion de Oporto, y será muy pronto. Soult se halla en esta Plaza, y la division que manda es de 1000 hombres. En quantas salidas han hecho han sido escarmentados. El Ejército inglés asciende á mas de 3500 hombres, sin contar mas de 500 caballos. El Ejército del pais organizado, tanto por nuestros Oficiales Generales, como por excelentes Gefes Ingleses, presenta el aspecto mas marcial y guerrero, y podemos contar en el dia con 6000 hombres de tropas de todas armas, perfectamente equipadas, instruidas, y bien disciplinadas.

ESPAÑA.

ANDALUCÍA.

Jaen 10 de Mayo.

En el parte del 7 se dice con relacion á las cartas recibi-

das de Talavera del primero de la fecha, que aseguran que en este dia entró en ella el General de division Blondeau con 100 Dragones de varios cuerpos, y dice pasa al Norte: la guarnicion que hay en este pueblo es muy corta, y en sus hospitales hay 380 enfermos convalecientes, y 400 de mas gravedad: que se sabe de positivo han pasado por el camino de los Veratos, que se separa del real de Talavera, y sale al puente de Alverche, de 2 á 30 hombres, con 3 cañones, un obus y 2 pedreros con direccion á Madrid ó Toledo. Esta noticia se confirma por las recibidas de los pueblos de San Martin de Pusa y Puebla Nueva.

EXTREMADURA.

Badajoz 4 de Mayo.

El Coronel William Mayne ha dirigido la carta siguiente al Excmo. Señor Presidente de esta Junta.

Señor: Acabo de recibir en este momento despachos de S. E. el Señor Mariscal Beresford. Las noticias que me transmite son importantes, y me apresuro á comunicarlas. Tengo el honor de enviaros al mismo tiempo una Proclama que él ha publicado, descubriendo la perfidia de los Franceses y su crítica situacion; hallándome persuadido de que el Pueblo fiel de Badajoz leerá con placer un papel que le promete dias mas felices. = El General Sir Arthur Wellesley ha desembarcado en Abieso al frente de 150 hombres de infantería, y de tres brigadas de Dragones. Otra division inglesa de 180 hombres está en camino de Coimbra contra Oporto. La vanguardia escogida baxo las órdenes de vuestro fiel y constante amigo Sir Roberto Wilson les precede, mientras que el General Silveyra, aumentando cada dia sus fuerzas, mantiene una posicion respetable en Amárate, despues de haber rechazado al enemigo en muchos encuentros sobre Peñafiel. = El Ejército portugués, organizado por los mejores Oficiales que la Inglaterra ha podido proporcionarle, es numeroso, bien disciplinado, y disponible á cada momento. El puñado de tropas que la Francia ha tenido la osadía ó la temeridad de enviar dentro de Por-

tugal, aislado, sin socorros, sin recursos, se rendirá, ó será exterminado; y esto pondrá en marcha los Exércitos coligados de Portugal y de Inglaterra, la que aunque debiese emplear toda su poblacion, no abandonará jamás la sagrada causa en que nos hemos empeñado. = Con la esperanza de haberos de comunicar prontamente la noticia de la destruccion de los enemigos en Oporto, y de recibir la de que las tropas del valeroso General Cuesta han detenido los progresos de Víctor, tengo el honor de ser con la mas alta consideracion vuestro atento servidor = William Mayne, Coronel de Brigada. = Castillo Blanco 30 de Abril de 1809.

P. D. La legion de Lusitania baxo mis órdenes formará, segun me lisonjeo, la vanguardia de una de las columnas que marchará á España para completar su libertad.

Del 5.

El Excmo. Señor Marqués de Monsalud, con fecha de primero de Mayo en Nápoles, avisa á esta Suprema Junta haber dispuesto, que en la mañana de aquel dia saliese una partida de guerrilla, compuesta de 30 tiradores de Extremadura, 30 Cazadores de Zafra, 20 Dragones de Cáceres y 20 paisanos voluntarios, á recorrer los caminos de la Morera, Parra y Feria, para impedir que los enemigos sacasen raciones de dichos pueblos. Segun los partes de los Comandantes de esta tropa D. Felix Sanchez Salinero y D. Joseph Asensio, resulta que habiendo los nuestros acometido á 60 Franceses que se hallaban en las inmediaciones de la Morera, se logró hacer prisioneros á 4 Dragones, coger 6 caballos, algunas pistolas, sables y tercerolas, 4 maletas, 4 relojes, un vaso de plata, y 8740 reales: quedó en el campo un caballo muerto, y salieron 5 Franceses gravemente heridos, sin que por nuestra parte ocurriese la menor desgracia. El Señor Marqués mandó repartir los efectos aprehendidos entre los soldados y paisanos que concurrieron á la accion.

Nuestro Quartel general está en Monasterio: entre Santa Olaya y este están las tropas del Duque de Alburquerque: la

vanguardia se halla situada sobre los Santos, Zafra y la Fuente. Es en el día muy respetable, y cada vez se refuerza mas. El intrépido Echavarrí continúa haciendo mil hazañas: de la avanzada que fue á saquear á Zafra no dexó sino 8 que presentó prisioneros en nuestro Quartel general.

Parece que los enemigos ascienden á 24⁰ de infantería y á 4⁰ caballos. De estos salieron el Sábado 1^o 800 sin saber á donde: parece que se dirigen á Madrid. Ha habido razon de Sevilla, que dentro de 15 dias mandará nuestro incansable General Cuesta 40⁰ infantes y 12⁰ caballos.

Acaba de llegar á esta un sugeto del Ejército, y nos dice que los Franceses han evacuado á D. Benito y Medellin, replegándose á Rivera y Villafranca; que el único refuerzo que les ha entrado son los 5⁰ hombres que estaban en Alcántara; que los puentes de Almaraz y Arzobispo estaban en poder de nosotros; que los espurios de nuestro suelo Negrete y Sotelo se han ido para Madrid.

CATALUÑA.

Gerona 9 de Mayo.

Habiendo tenido noticia el Mariscal de Campo D. Mariano Alvarez, Comandante general de la vanguardia, que los enemigos se acercaban y extendian por San Gregori, Amer, é inmediaciones de esta Plaza; y al mismo tiempo que el tercio de Vique debia llegar á esta Ciudad cruzando acaso por la línea enemiga, salió el día 4 con una buena partida compuesta de varios cuerpos de esta guarnicion, con el doble objeto de reconocer la posicion del enemigo y su fuerza, y la de recibir al mismo tiempo al referido batallon; hizo el reconocimiento por todo aquel terreno, sin que hubiese novedad en toda la jornada, y no pudo verificarse la reunion del referido cuerpo de Vique, porque creyó este que nuestras tropas eran las enemigas, pero llegó al día siguiente.

El día 6 mandó dicho Comandante general hacer otro reconocimiento por la parte de Costa roxa, cuyo resultado y circunstancias se manifiestan en el siguiente parte, que con fecha del mismo día da el Coronel de Ultonia D. Enrique

O-Donnell al mismo General, quien ha manifestado su satisfaccion por la gallardía y acierto con que aquel Gefe desempeñó su encargo; y el Público de esta Plaza, testigo de su valor, ha añadido este servicio á los muy particulares y notorios que ha recibido de este acreditado Militar desde su feliz levantamiento.

En cumplimiento de la órden de V. S. (*dice O-Donnell*) pasé hoy á la una del día á reconocer la posicion y fuerzas del enemigo con 300 hombres del regimiento de Ultonia de mi mando, y 24 caballos del esquadron de San Narciso, á las órdenes del Capitan D. Ramon Foxá.

Para este efecto dispuse que se adelantase una guerrilla compuesta de 25 tiradores mandados por un Oficial, precedida esta de quatro batidores de caballería, y sostenida por otros 25 tiradores en rigurosa formacion.

Los 250 hombres restantes formados en columna seguian á estas partidas, y á ellos lo restante de la caballería.

Los enemigos que ya se hallaban en posicion, y ocupaban las alturas que dominan la derecha é izquierda del camino real de Costa roxa, nos ahorraron el trabajo de buscarlos mas lejos.

No obstante, á pesar de su enorme superioridad, empezaron nuestros tiradores el ataque dirigidos por el Teniente Coronel agregado D. Rodulfo Marshall, con el objeto de desalojar los enemigos de la segunda altura, que se halla á la izquierda del camino que se dirige á Costa roxa.

La decidida superioridad del enemigo, y su ventajosa posicion, estorbaron el que pudiesen verificar el desalojarlos de dicha altura; pero á cuerpo descubierto sostuvieron un vivo fuego, no cediendo el terreno hasta que reforzado considerablemente el enemigo, y amenazados por una columna que amagaba quererlos cortar por la cañada que se hallaba á su izquierda, les mandé retirar para mejorar su posicion.

Para sostener la retirada de los tiradores, destiné la quarta compañía fuerte de 60 hombres á la primera altura que se halla á la izquierda del camino, y el fuego de esta contuvo al enemigo.

Otra fuerte columna enemiga se presentó en el camino real, y para contenerla y apartar sus partidas avanzadas, coloqué á

la primera compañía de granaderos sobre una alturita, situada á la izquierda del camino, la qual rechazó á dichas partidas, y facilitó el ataque de nuestras guerrillas de caballería contra las de infantería enemiga, verificado con mucha bizarría, y con escarmiento del enemigo.

Conociendo el enemigo la inferioridad de nuestras fuerzas, atacó con vigor la posición que ocupaba la quarta compañía con los tiradores ya incorporados, y fue completamente rechazado en dicho ataque.

La caballería situada en la cañada que se hallaba á la izquierda de esta posición, atacó varias veces las guerrillas enemigas, y siempre con distinguido ardor, imitando el apreciable entusiasmo de su Comandante D. Ramon Foxá.

Entre tanto adelantaban tres columnas enemigas para envolvernos, y como el objeto de nuestra salida se hallaba llenado con haber obligado á los enemigos á presentar todas sus fuerzas, dispuse que las dos compañías que quedaban formadas en columna en el camino real, y la primera de granaderos, se retirasen hasta el pie de la altura en que se hallaba situada la demás tropa, verificando esta retirada al paso regular, y sin que la caballería enemiga, que se presentó por la cañada de la izquierda de nuestra posición, se atreviese á molestarnos.

Retirada la tropa de la primera altura, se retiró toda la columna hasta las primeras casas de Sarriá, y el enemigo, á pesar de ser seis veces superior en fuerzas, solo nos molestó con sus tiradores, olvidado de aquella jactancia que le es propia.

Las guerrillas del segundo batallón de Barcelona incomodaron mucho las enemigas que baxaban por el camino real, y las buenas posiciones tomadas por el Comandante de dicho cuerpo impusieron respeto al enemigo.

Entre el número de paisanos que sin ser mandados acudieron á este reconocimiento, se distinguieron particularmente varios vecinos de esta Ciudad, acreditando que el sagrado amor de la Patria produce aun en ellos los efectos que tanto han servido á la causa comun.

Luego que conocí que las posiciones que tomaba el enemigo eran puramente defensivas, y que no trataba de atacar á Sarriá, hice ocupar por mis guerrillas la primera altura que tam-

bien habian defendido, y seguidamente me situé en ella con toda la tropa.

El enemigo se mantuvo firme á tiro de fusil y sin tirar, y nosotros hicimos lo mismo.

V. S. me mandó retirar, y lo verifiqué siguiendo las reglas militares, imitando el enemigo nuestro exemplo, y retirándose sin molestarnos.

La posicion defensiva ocupada últimamente por el enemigo, era muy propia para defender por el frente el acceso de Costa roxa, y en una alturita situada á la derecha del camino habia colocado una pieza de artillería que le enfilaba.

Nuestra pérdida ha consistido en un hombre muerto y seis heridos de Ultonia, y dos heridos de la caballería de San Narciso, mereciendo particular recomendacion el soldado de esta arma Miguel Ferrer, que lo fue gravemente, y que recomienda particularmente su Comandante.

Toda la oficialidad y tropa ha hecho su deber, y ha correspondido á todo lo que exige el honroso título de soldado Español. = Dios guarde á V. S. muchos años. = Gerona 6 de Mayo de 1809. = Enrique O'Donnell. = Señor D. Mariano Alvarez.

En la mañana de ayer baxó el enemigo de la Costa roxa, extendiéndose por su derecha hasta la altura de Roca, y cubriendo por su izquierda las alturas de Campdurá. Algunos cañones de campaña colocados en la llanura de Sarriá protegian sus movimientos. Su izquierda estuvo batallando toda la mañana y parte de la tarde con el segundo de Barcelona, hasta que su enorme fuerza hizo poner al abrigo de las Torres á este cuerpo. Durante su resistencia salieron de la Plaza algunas piezas con la correspondiente infantería, que con sus fuegos unidos á los de las Torres, hicieron mas reportado al enemigo. Este padeció bastante todo el dia por la fusilería y artillería, y la caballería de San Narciso, á cuya cabeza se puso el esforzado Coronel del regimiento de Ultonia, que destrozó con el mayor arrojo un grande peloton de infantería cerca de Pontmayor, y ha dexado su memoria y la de este dia en los corazones de estos habitantes.

Del 10.

El enemigo carga su mayor fuerza en las alturas con intento quizás de dar un tiento á las Torres; pero las disposiciones tomadas por el Gobierno aseguran el desengaño que experimentará su osadía. El espíritu de los Gefes y tropa lucirá con ventaja siempre que el enemigo quiera probarlo.

Detrás del cerro de Roca y á tiro de la Plaza se observa un trabajo bastante activo; y parece que el enemigo se parapeta para ofender la Plaza y defender aquel puesto. A bien que todas sus fuerzas y movimientos por ahora se reducen á divertir nuestra curiosidad mas que á excitar nuestra atencion. Amaestrados con los dos lances que han precedido á este los moradores de esta Ciudad, miran con sosiego los pasos que da el enemigo al rededor de sus murallas; y esperan que con el auxilio de su glorioso Patron, volverán avergonzados y confusos á sus guaridas estos vándalos modernos.

Manresa 15 de Mayo.

Parte dado por el Señor Perena desde Monzon, con fecha 12 del que rige, al Excmo. Señor D. Joaquin Blake.

Excmo. Señor: A consecuencia de las disposiciones, luego de haber llegado á esta Villa los enemigos, que en número de 20 infantes y 300 caballos permanecian en Barbastro, no bien observaron el movimiento de esta pequeña division, quando rezelosos de lo que se pudiera intentar contra ellos, no han querido esperar las resultas; y en este momento acaba de llegar la descubierta, la que me da parte de haber esta noche marchado á la sordina los Franceses de la expresada Ciudad con direccion á Zaragoza.

ARAGON.

Noticias de las riberas del Cinca.

Continúa sin intermision el levantamiento de todos aquellos pueblos, y los Franceses que lo han oido escapan á mas correr. Ya han abandonado la Ciudad de Barbastro, dirigiéndose á Huesca; y para dar mayor certeza á esta noticia, inser-

tamos el parte dado por el P. D. Teobaldo Rodriguez al Señor Gobernador de esta Ciudad.

Parte del P. D. Teobaldo Rodriguez.

Anoche abandonaron los Franceses á Barbastro encaminándose hácia Huesca por la Perdiguera. Esta retirada no ha sido para mí inopinada como participé á V. S. en los oficios anteriores, ha sido consecuencia necesaria de nuestros combinados movimientos; y mas que todo de la efervescencia de los pueblos cansados de sufrir la tiranía de los enemigos. Todo lo que participo á V. S. para su inteligencia. Dios guarde á V. S. muchos años. Monzon 12 de Mayo de 1809. = Teobaldo Rodriguez. = Señor Gobernador de Lérida.

Esto nos demuestra quan efímeros han sido los triunfos que los Franceses han conseguido en aquel Reyno. Bien pronto podemos esperar que le veremos reconquistado, arrancando los Patriotas de aquel país las palmas que la fortuna adversa habia puesto en las manos usurpadoras de los Gabachos.

Valencia 23 de Mayo.

Hoy ofrece la Patria por mano de sus Magistrados y sus Representantes un monumento sencillo á la independencia de la Provincia, y á la memoria de su cautivo y adorado FERNANDO. Su augusta imágen presidirá al primer Aniversario de nuestra libertad, y al llanto de fidelidad y de ternura con que renovaremos el juramento de exterminio contra sus verdugos, y el de conservarle este trono de nuestros padres, á que lo elevó la Providencia, quizás compadecida de algunos lustros de abatimiento, de afliccion de los buenos, y de opprobio nacional.

No podemos recordar sin enternecimiento y gratitud el origen de una resolucion prodigiosa, en que una sola voz, dictada por el cielo á uno de nuestros Ciudadanos menos conocidos, fue una centella que inflamó el corazon y las iras de todos. Al ver promulgado por la barbarie y la tiranía el infame decreto de esclavitud y de deshonra, decreto atroz escrito con la sangre de los Mártires del 2 de Mayo, admiró el Universo hasta qué punto se puede insultar á una Nacion valerosa y

noble , y hasta dónde se extiende la paciencia de los buenos. Entonces á un solo grito *de venganza*, vimos á una inmensa porcion de Ciudadanos de todas clases , agolparse como un torrente impetuoso , que desquicia puentes y arrebatada diques , y entre la indignacion , el dolor , el sentimiento , el furor y las lágrimas invocar el nombre de este amado FERNANDO y de la Patria , y amenazar con rabia á estas manadas de tigres , que la Nacion abrigó en su seno con el candor de la amistad , la franqueza hospitalaria , y la honradura de su carácter. La determinacion de proclamar este Soberano , este objeto de los deseos , y las esperanzas de tantos millones de desgraciados , quantos eran los buenos Españoles , estrechó y consolidó la union entre todas las clases , y quedó sancionada la cooperacion y la concurrencia de los esfuerzos de todos baxo el estandarte de la Proclamacion , y de FERNANDO. A pesar de las sierpes escondidas , que trataron de amancillar los primeros dias de gloria , la Provincia hirvió por todas partes en huestes y en armas , y Moncey , despues de superadas las cordilleras del Pajazo y las Cabrillas , detenido y escarmentado en las llanuras de Quarte por el mismo valeroso Caudillo , que la Patria ha consignado por su primer Magistrado , y por el Argos de su libertad , solo avanzó hasta las murallas de la Capital , defendidas por su intrépido vecindario en el 28 de Junio para su confusion , para llevar la nueva de su derrota al asesino Murat , y para dexar á los hábitantes de Valencia todos sus laureles de Jena , y de Austerlitz. Los hijos de la Patria ambiciosos de más gloria emplearon sus recursos en auxiliar á los demás pueblos invadidos ó amenazados , y volaron á dar la libertad á otras Provincias , y se la dieron ; pero envueltos en las desgracias últimas de la Nacion , y enterrados una porcion de estos valientes en las campiñas de Tudela , y baxo las venerables ruinas de la inmortal Zaragoza , hemos visto desaparecer una parte de nuestros primeros defensores. Al momento la mano creadora del Gobierno . y el honor nacional ha convocado , y ha reunido baxo las mismas banderas otras huestes , otra juventud lozana y briosa , y otros soldados de todas armas , que dentro de poco buscarán otros nuevos campos , y otras lides , para eternizar la gloria de los primeros dias , y dar un nuevo lustre al

nombre Valenciano. En tanto el Ciudadano y el Labrador, esposos y padres, forman este Ejército interior, estas Legiones de Patriotas, que en ningun tiempo, ni en Estado alguno han sido vencidas por los tiranos. La Patria que habla á su corazon con la energía del amor paternal, es el solo ídolo, y el solo universo de estos defensores. ¿Y quien podrá observar sin conmoverse en las débiles manos de sus hijuelos el fusil y la espada de la libertad, entregadas á esta tierna porcion de nuestras esperanzas, para dar en cierto modo una perpetuidad á los odios, y á las venganzas presentes?

Apenas puede la imaginacion abarcar la historia de un solo año, en que hemos visto pasar ante nuestros ojos con la rapidez del rayo tantos sucesos y tantos personajes. Quizás podremos añadir á la Crónica del siguiente otras páginas no menos gloriosas, ceñidos del laurel de la independendencia, y rodeando el pacífico trono de este Monarca tan virtuoso como perseguido, y repetir á sus plantas con el llanto del gozo estos votos y estos juramentos, que hoy prestamos en su cautividad á su augusto simulacro. Sí, no lo dudemos, la tierra agoviada no puede por mas tiempo con tantos monstruos, y el cielo fatigado ya de su presencia impura, ha escogido nuestros brazos para aniquilarlos, y reducirlos al polvo vil que les dió existencia.

N O T A.

Hasta que consigamos los detalles de la funcion cívica que hoy da L. M. N. y L. Ciudad, no podremos anunciarlos con la brevedad que deseamos.

Extracto del Discurso del Señor Canning, Ministro de S. M. Británica, pronunciado en la Cámara de los Comunes el 31 de Enero de 1809, con motivo de las aberturas de paz remitidas desde Erfürth. Se hallará en Valencia en la librería de Domingo, plaza de la Comunion de S. Juan; en Murcia en la de Benedito; en Cádiz en la de Murguía; en Sevilla en la de Hidalgo; y en Tarragona en el Diario.

IMPRESA DE JOSEPH ESTÉVAN Y HERMANOS.